

ENFOQUE

Inseguridad ciudadana como preocupación (I)

Nivardo Cano Rivera Decano del Colegio de Abogados del Callao

La seguridad ciudadana se ha convertido en una constante preocupación tanto en Lima y en la Provincia Constitucional del Callao, y de acuerdo con el Barómetro de las Américas del Proyecto de Opinión Pública de América Latina, el Perú ocupa el sexto lugar de los países con mayor percepción de inseguridad con 46.7% por los resultados sobre experiencias vinculadas al crimen, la economía y la corrupción en la región.

Sin duda, el sondeo debe tomarse en cuenta, pues un informe de esta características ahuyentaría el turismo de manera considerable, pero, sobre todo, preocuparía a los peruanos por las diversas manifestaciones en que la delincuencia actualmente se manifiesta en varias ciudades del país.

La necesidad de que esta problemática sea atendida en 2006 alcanzaba un 11% y en 2014 ese porcentaje se disparó a 47%. Pero es importante subrayar que la tendencia de inseguridad no es exclusiva del Perú. Esta percepción se replica en los 28 países donde se aplicó el estudio.

Hace más de diez años, la baja economía era el principal problema que debía ser atendido por los Estados por exigencia y reclamo de sus pobladores. Hoy eso ha cambiado: una de cada tres personas se siente insegura.

En el Perú, el principal tipo de delincuencia que afecta a la población es el robo al paso (32%), seguido por el robo con amenaza (19%) y el robo con arma (18%). Los robos a las viviendas se ubican en un cuarto lugar (12%), seguido por la extorsión (8%).

¿Estamos siendo fríos con estas cifras? ¿Qué hay detrás de ellas? ¿Qué se ha hecho para disminuirlas? De acuerdo con las cifras presentadas en el Perú, del 100% de los delitos que se registran, el 15% es resuelto eficientemente por la Dirinci, pero los agraviados de este porcentaje son personas de poder económico, político o son casos mediáticos.

El 85% de los otros delitos le ocurren a ciudadanos de a pie. Esos casos no los resuelve nadie, y eso es lo que refleja este tipo de estudios, opinó el exministro del Interior Remigio Hernani, quien recordó que en 1987, la Guardia Civil, la Policía Republicana y la Policía de Investigaciones fueron unificadas en una sola entidad: la Policía Nacional del Perú.

Debido a esta medida, los investigadores y detectives pasaron a realizar actividades diversas. De 18,000 que había en aquel entonces, hoy se cuenta con apenas 4,500 detectives. Además, en 1987 éramos 20 millones de habitantes, luego 28 millones, y hoy somos 31 millones. Ahí está la respuesta.

